

## La Constancia

tes de riqueza en la provincia tendrían que desaparecer.

Puesta á votación la enmienda es desecharla votando en favor solamente los señores Castañeda y Laínez.

El señor Orbea da las gracias á la comisión por haber aceptado su enmienda pero añade que en el dictámen hay otro detalle con el que no está conforme, es el que se accede á la reclamación de los hosteleros en lo que se refiere á la supresión del impuesto del carbón que consumen; con el criterio que tiene la comisión, dice, nos llevaría á consecuencias derogables, se hacia imposible la vigilancia y daría por consiguiente lugar á fraudes; no se puede hacer distinciones, yo creo que sería preferible que desapareciera para todos los usos el impuesto del carbón, porque en San Sebastián explotan como industria, hasta las patronas.

El señor Aguinaga defiende el dictamen, y el criterio que ha sustentado la comisión de Hacienda municipal; dice que un hotel es centro público y por consiguiente se ejerce una industria y no se puede considerar así á las casas de huésped porque las tarifas hablan de usos domésticos.

Se puso á votación la enmienda y es rechazada por 8 votos contra 7 y queda aprobado el dictamen en su totalidad con las modificaciones que consignamos.

Acto seguido se pone á votación el presupuesto de San Sebastián formado para el corriente año.

El señor Orbea presenta una enmienda, respecto al recurso de alzada de la asociación de propietarios sobre el 3 por 100 que el Ayuntamiento aplica al capital imponible.

Manifiesta que no está la razón de parte del Ayuntamiento ni de los propietarios, porque la Hacienda municipal debe de constituir un engranaje con el régimen tributario del país y no ampararse cuando conviene en la Ley general como lo hacen; cuando se acepta un régimen debe de hacerse con todas sus consecuencias y no aprovecharse de lo bueno y querer recharzar lo que no conviene; porque debido al régimen que disfrutamos el Ayuntamiento de San Sebastián no ha hecho la desgravación á los viños principal fuente de sus ingresos.

Propone, teniendo en cuenta los acuerdos tomados por la Diputación el año 1902 que concedió al Ayuntamiento de San Sebastián autorización para aplicar el 3 por 100 á la riqueza y que se ha venido cobrando así desde entonces, que continue haciendo la misma aplicación y que también se concede á aquellos Ayuntamientos que se encuentren en el mismo caso que el de esta ciudad.

La comisión de Hacienda municipal acepta la enmienda.

El señor Itarte manifiesta que se separa del criterio que ha sostenido en su dictamen la comisión y de la enmienda del señor Orbea; desea el señor Itarte, como decía muy bien defendiendo la enmienda el señor Orbea que la forma de tributación sea la misma en todo el país, esto es, que desaparezca la contribución del 3 por 100 y que se oblique á la recaudación figurada, que es la más equitativa y la que viene siguiendo en la provincia.

Dice que no le será difícil esto al Ayuntamiento de San Sebastián, pues no hace aún muchos años, cuando la guerra de África lo realizó sin ningún contratiempo.

El señor Orbea le contesta brevemente.

El señor Itarte la contesta habiendo ver las ventajas y se pone á votación la enmienda con una aclamación del señor Zavala (don Ladiño) es decir que los Ayuntamientos de los pueblos puedan hacerlo cuando les conviene lo mismo que el de San Sebastián y es aprobada votando en contra los señores Olazábal (don Juan), Itarte y Ameztoy.

El señor Olazábal explica su voto diciendo que no ha votado en contra, por oponerse á que se realice el cobro por el procedimiento que se propone, sino porque hubiera visto con más gusto que se hubiera respetado lo tradicional, que es mejor y más equitativo.

Queda sobre la mesa hasta hoy el asunto de Deva.

También queda sobre la mesa un dictámen de la comisión de Hacienda provincial que propone la exención de la contribución á las sociedades de los Sindicatos Agrícolas.

A petición del señor Castañeda queda sobre la mesa.

No habiendo otros asuntos de qué tratar se levanta la sesión con la fórmula de mañana á la misma hora.

## Noticias

## Maestros propuestos

El «Boletín Oficial» de la provincia publicará hoy la relación de maestros que han sido propuestos en virtud de concurso único, para cubrir las vacantes de las escuelas que existen en Guipúzcoa.

Han sido propuestos por el Rectorado de Valladolid los siguientes:

Don José Benito Labaca y Elizalde que presta sus servicios en Salinas de Leniz, para la escuela de Lagorreta.

Don León Castillo y Urtaran, para Urrestilla.

Don Pedro Yabar Villarreal que está en Petilla de Aragón (Nájera), para la de Elguita.

Don Fermín Jorge y Pérez, que presta sus servicios en Entrambasaguas (Burgos), para la de Aizarná.

Ramón Lizarraga Lizarraga, que está en Eulz (Nájera), para la de Ichaso.

También se han recibido en el gobernado civil los nombramientos por concurso de ascenso del año 1909:

Maestro de Motrico, á don Prudencio Idaeta Sudupe, que deja vacante la de Idiazábal.

De Oñate, á don Fructuoso Elías que lo era de Rincón de Soto (Lozoya).

De Elgoibar, don Esteban Ochoa y Gómez que prestaba servicios en una escuela de un pueblo de la provincia de Valladolid.

## La aviación

El Círculo Mercantil gestiona con actividad el poder de ebrar en la primavera un concurso de aviación.

La comisión encargada de hacer los trabajos preliminares estuvo ayer tarde en la alcaldía con objeto de exponer al señor Tabuyo los deseos que persigue y de pedir el apoyo moral y material del Ayuntamiento.

La comisión salió satisfecha de la entrevista celebrada con el alcalde quien acogió el proyecto con cariño y prometió hacer cuanto esté de su parte dentro del Ayuntamiento.

A las siete y media se celebró una reunión en el Círculo Mercantil y acordaron que una comisión compuesta de don Juan Albizu y don Manuel Arrieta, se traslade hoy á Poo, con objeto de traer un técnico aviador á fin de que reconozca el terreno de los alrededores de San Sebastián con objeto de que informe y señale el sitio más adecuado para desarrollar el vuelo.

También saldrá hoy para París don Enrique Pérez Egea por asuntos particulares y llevará al mismo tiempo la misión de recoger cuantos datos pueda y traerlos para hacer después un estudio.

Se nombraron también otras comisiones, para que hagan otra clase de gestiones.

Hay mucho entusiasmo entre los organizadores para llevar á cabo esta fiesta que desean dure durante un mes.

## Detenciones

Las autoridades francesas entregaron ayer á la policía española un individuo llamado José Herrero Durán, quien fué conducido á San Sebastián y puesto á disposición del gobernador civil.

Este sujeto se hallaba reclamado por el juzgado de Logroño y el gobierno español pidió su extradición, habiendo sido detenido en Poo, donde ha estado administrativamente detenido tres meses por haberse extraviado los documentos en aquella jefatura.

For la tarde ingresó en la cárcel.

También fué detenido ayer un conocido carterista llamado Baudilio Pedrós, quien ingresó en la cárcel del Antiguo por 15 días.

El gobierno austriaco ha pedido la extradición de Frederic Reicher y la policía de Irún le ha capturado y ayer ingresó en la cárcel.

Se le sigue proceso por estafa.

Se le han ocupado al ser detenido 17 billetes de 50 pesetas y algunas monedas francesas.

## Asilo de Caridad

El movimiento de asilados y transeuntes habido el pasado mes de Diciembre en el Asilo de Caridad, fué el siguiente:

Existían el día 1.º del citado mes 462 asilados de diferentes edades; tuvieron ingreso 35 y salieron 56, quedando en 31 de Diciembre 441.

De transeuntes, existían 6; ingresaron 97 y fueron baja 100, quedando 3.

Pernoctaron en el Asilo, dos asilados y 97 transeuntes; en total 99.

Se expedieron por ferrocarril nueve pobres, costando sus billetes para Madrid, Barcelona y Vitoria, 128 95 pesetas.

Se sirvieron durante el mes 366 desayunos, con coste medio de cinco céntimos cada uno; 6.417 comidas con coste de 20,7 céntimos uno; 6.567 cenas, con coste medio de 21,5 céntimos una; 192 raciones de sopa para niños á 09 céntimo; 41 biberones de 200 gramos á 6 céntimos y 279 biberones de 100 gramos á 5 céntimos; total coste de estos servicios, 2.773,08 pesetas.

Se recibieron durante el mes en aquel Asilo los siguientes donativos en especie:

Del restaurante Madrileño 125 raciones de comida, sin pan, que fueron distribuidas semanalmente en el mismo restaurante.

De don Francisco Cortadi, 50 morcillas de cerdo.

De don José Mendizábal, diez kilos de pan.

De don Simón Otegui, diez kilos de pan.

## Cuarto de socorro

En dicho centro fueron curados ayer los siguientes:

Gaspar Olaizola, de 34 años, de una herida contusa en la cara y otra en la nariz, la que se produjo estando trabajando en la descarga de carbón de un vapor que se halla suerto en el muelle.

Ignacia Lasurtegui, de 7 años, de una herida en el párpado inferior del ojo derecho.

Florencio Labiano, de una herida contusa en la mejilla derecha la que se ocasionó estando trabajando en el taller con un tablón.

Ramón Casares, de 55 años, de una herida contusa en el pie izquierdo.

## La pesca

En la pescadería fueron vendidos ayer 2.000 kilos de merluza, de 1,10 á 1,20.

Pescadilla, 1.000 kilos, de 0,55 á 0,65.

Besugo, 2.000 kilos, de 0,70 á 0,85.

Angula, 1.000 kilos, de 2 á 2,30.

## La constancia

Puesto de venta en esta ciudad: D. Esteban Aramburu; Narrica, 24, tienda.

Estanco de la calle Mayor, frente al Teatro Principal.

Sras. Hijas de Aramburu; Alameda, 21 (Boulevard).

Señora Viuda de L. Lancis, Plaza del Buen Pastor.

Puesto de Periódicos en la calle del Príncipe.

Estanco en la calle de Miracruz.

Estanco en la Estación del ferrocarril del Norte.

## BOLETIN DIARIO

*Santurce.* — Día 12 de Enero. — Los pintores y los músicos tienen su patrono común en el San Benito, abad, que hoy se celebra en la Iglesia.

Santos Taciana y Arcadia, mártires, Juan y Próbo, obispos, y Benito, abad.

## Registro civil

En el Juzgado municipal se verificaron las siguientes inscripciones:

## Nacimientos

Clara Bassiñez Guridi. Basilia Martínez Crespo. José Salazar Labarga. Salvador Polina Azurmendi. Telesforo Gaztelu Urreaga.

## Defunciones

José Lorenzo Zabala Irazu. Margarita Iriarte Garmendia.

## Crónica marítima

El movimiento de buques mercantes que hubo en nuestro puerto el día de ayer fué el siguiente:

Entradas:

Vapor «Duma», de Gijón, con carbón.

Vapor «Ruda», de San Esteban de Pravia, con carbón.

## Salidas:

Vapor «Amalia», para Gijón, en lastrado.

## CONFERENCIA

## Madrid

## POR TELEGRAFO

12-1-30 m.

## DIVERSAS NOTICIAS

Los detalles sobre el descarrilamiento facilitados en la estación de Atocha, dicen que ocurrió anoche á las nueve y media al número 874, entre Jubera y Arcos, kilómetro 178 donde hay gran pendiente entre el nivel y el puente.

El resultado fué la muerte de los guardafrenos que vivían en Sigüenza.

Son Manuel Almazul y Pablo Marcos.

Varios vagones descarrilados quedaron destrozados.

Algunos postes de telégrafos quedaron caídos y rotos los hilos.

La incomunicación con Barcelona y Zaragoza duró toda la noche hasta las seis y media de la mañana.

Desde Arcos salieron trenes de socorro y otro especial con restaurant y lleno de víveres para los viajeros detenidos que son de un lado los del expres y correo de Barcelona y del otro los del expres y correo de Madrid.

En el rápido de esta mañana salieron de Madrid los subinspectores del movimiento señores Escoriaza y Gullán y los ingenieros Arrillaga y Baron en un vagón especial con veinticinco mozos para el trasbordo de los viajeros.

Se trabaja en la vía y se terminará en la madrugada de dejarla expedita.

A fines de semana se firmará la propuesta de Taxdirt.

Es seguro que ascienden los tenientes coronel Cavalcanti y Moreira y otros.

El día 15 embarcará la brigada de cazadores de Madrid.

«El Mundo» dice que el conde de Garay será embajador en Lisboa.

El rey recibe invitaciones para cacerías, pero sólo asistirá á Rincón y Ventosa.

En la Dirección de Aduanas se reunieron los fabricantes de envases exportadores discutiendo los asuntos relacionados con la exportación y mañana volverán á reunirse.

En el Congreso se reunió la comisión encargada de allegar recursos para las poblaciones inundadas.

Acordaron visitar al señor Moret.

Weyler se despidió de Moret y Luque y en el rápido de mañana regresará á Barcelona.

Dato se propone marchar á La Haya para asistir á la reunión del tribunal internacional que en breve se celebrará.

«La Epoca» desmiente que el directorio del partido conservador haya designado ya candidatos para las próximas elecciones.

A última hora estuvo Moret en la Presidencia, notándose animación.

Le visitaron Dato, la comisión de Astorga que gestiona socorros para las inundaciones, Azcárate, Villanueva y otros.

Desde Melilla dice Mencheta

que á las cinco de la tarde embar